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Ce travail vise a formuler un savon multifonctionnel enrichi en extraits végétaux aux
propriétés chélatrices, antioxydantes et antibactériennes. Trois plantes ont été sélectionnées :
le chardon-marie, la chlorelle et la citronnelle. L’huile essentielle de citronnelle, extraite par
hydrodistillation, s’est révélée particulierement efficace contre Escherichia coli, en raison de
sa richesse en geranial et néral. Les extraits hydroalcooliques du chardon-marie et de la
chlorelle ont été optimisés par un plan Box-Behnken ; le chardon-Marie a montré une forte
capacité antioxydante (FRAP) et chélatrice (Clso = 19 pg/mL). Le savon obtenu présente des
caractéristiques physicochimiques équilibrées (pH, mousse, douceur) et répond aux attentes
en matiere de protection cutanée contre les polluants environnementaux. Ces résultats
confirment D’intérét de combiner des extraits naturels dans des formulations
dermocosmétiques actives.

Mots clés : Fleur de chardon-marie, chlorelle, citronnelle, savon, ctivité antioxydante,
\ﬁtivité chélatrice, Activité antibactérienne. /
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This work aims to formulate a multifunctional soap enriched with plant extracts possessing
chelating, antioxidant, and antibacterial properties. Three plants were selected: milk thistle,
chlorella, and lemongrass. The essential oil of lemongrass, extracted by hydrodistillation,
proved particularly effective against Escherichia coli, due to its high content of geranial and
neral. Hydroalcoholic extracts of milk thistle and chlorella were optimized using a Box-
Behnken experimental design; milk thistle showed strong antioxidant activity (FRAP) and
metal-chelating capacity (ICso = 19 pg/mL). The resulting soap exhibited balanced
physicochemical properties (pH, foaming, softness) and meets expectations for skin
protection against environmental pollutants. These findings highlight the value of combining
natural extracts in the development of active dermocosmetic formulations.

Keywords : Milk thistle flower, chlorella, lemongrass, plant extracts, soap, antioxidant

\itivity, chelating activity, antibacterial activity. /




